

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 12.10 – La doctrine de la sanctification

La prière dans la vie des chrétiens

Dès que quelqu'un devient enfant de Dieu par la foi en Jésus-Christ, le Saint-Esprit qui l'habite le pousse à s'adresser à Dieu dans la prière. L'apôtre Paul nous dit : « **Tous ceux qui sont conduits par l'Esprit de Dieu sont fils de Dieu. Et vous n'avez point reçu un esprit de servitude, pour être encore dans la crainte ; mais vous avez reçu un Esprit d'adoption, par lequel nous crions : Abba ! Père !** » (Romains 8:14-15). « *Abba* » est la façon dont l'enfant hébreu s'adresse à son père terrestre. C'est aussi la façon dont les enfants adoptifs de Dieu s'adressent à leur Père céleste. Si nous considérons Dieu comme un monstre cruel qui veut nous punir, nous n'aurons pas envie de le prier. Mais lorsque nous réalisons que, dans son amour pour la race humaine, notre Père céleste a envoyé son Fils pour sauver le monde de ses péchés (comme le Saint-Esprit nous l'enseigne dans sa Parole), alors nous sommes poussés à lui adresser des paroles de louange et à lui demander ses bénédications et ses dons. Paul dit : « **Parce que vous êtes fils, Dieu a envoyé dans nos coeurs l'Esprit de son Fils, lequel crie : Abba ! Père ! Ainsi tu n'es plus esclave, mais fils ; et si tu es fils, tu es aussi héritier par la grâce de Dieu** » (Galates 4:6-7).

Les croyants de l'Ancien Testament en la venue du Messie s'adressaient également à Dieu dans la prière. En fait, le livre des Psaumes est le livre de prière de Dieu lui-même ; David et d'autres ont prononcé et écrit ces prières sous l'impulsion de l'Esprit Saint. Parmi les dernières paroles de David, on trouve cette déclaration : « **L'esprit de l'Éternel parle par moi, Et sa parole est sur ma langue** » (2 Samuel 23:2). Lorsque nous lisons les récits d'Abraham, de Moïse, de Josué, de Gédéon, de Samuel et des autres prophètes, nous constatons qu'ils s'adressent très souvent à Dieu, lui adressant non seulement leurs louanges et leurs demandes, mais aussi leurs lamentations et leurs cris de désespoir. Ces hommes ont été encouragés à prier Dieu sur la base de l'alliance que Dieu avait conclue avec eux, l'alliance qui promettait la miséricorde et le pardon par l'intermédiaire de la postérité de la femme (Genèse 3:15).

Lisez la prière de Daniel (Daniel 9:3-19). En voici quelques extraits : « **Seigneur, Dieu grand et redoutable, toi qui gardes ton alliance et qui fais miséricorde à ceux qui t'aiment ... Nous avons été méchants ... Seigneur, à nous la confusion de face, ... parce que nous avons péché contre toi. Auprès du Seigneur, notre Dieu, la miséricorde et le pardon, car nous avons été rebelles envers lui. ... Ce n'est pas à cause de notre justice que nous te présentons nos supplications, c'est à cause de tes grandes compassions. Seigneur, écoute ! Seigneur, pardonne ! Seigneur, sois attentif ! agis et ne tarde pas, par amour pour toi, ô mon Dieu !** » Remarquez la conscience de notre indignité et de notre dépendance à l'égard de l'alliance de Dieu et de sa miséricorde. En même temps, Daniel a osé demander de grandes choses : le pardon de Dieu pour lui et son peuple, la délivrance de leurs ennemis et une action rapide conforme aux promesses de Dieu lui-même.

Notre Seigneur Jésus, bien qu'il ait été lui-même Dieu sur terre, a prié son Père céleste en tant qu'homme. Ses disciples le trouvaient souvent en prière solitaire. Ils ont enregistré certaines de ses prières. Ils lui ont demandé de leur apprendre à prier, et il a répondu à leur demande en leur donnant une prière modèle (le Notre Père), en leur donnant des instructions concernant la prière et en les encourageant vivement à s'adresser à Dieu dans la prière.

L'une des choses que Jésus leur répétait souvent était qu'ils devaient prier Dieu en son nom, c'est-à-dire au nom de Jésus. En fait, la seule raison pour laquelle nous pouvons oser prier Dieu est que Dieu a envoyé son Fils pour enlever le péché qui nous sépare de Dieu. Nous, pécheurs, n'avons accès à Dieu que par l'intermédiaire de Jésus, notre Médiateur. « **Car il y a un seul Dieu, et aussi un seul médiateur entre Dieu et les hommes, Jésus-Christ homme, qui s'est donné lui-même en rançon pour tous** » (1 Timothée 2:5-6).

Le soir précédent sa mort, le vendredi, Jésus avait beaucoup à dire sur la prière en son nom. Il a assuré ses disciples : « **Tout ce que vous demanderez en mon nom, je le ferai, afin que le Père soit glorifié dans le Fils. Si vous demandez quelque chose en mon nom, je le ferai** » (Jean 14:13-14). « **Si vous demeurez en moi, et que mes paroles demeurent en vous, demandez ce que vous voudrez, et cela vous sera accordé** » (Jean 15:7). « **En vérité, en vérité, je vous le dis, ce que vous demanderez au Père, il vous le donnera en mon nom. Jusqu'à présent vous n'avez rien demandé en mon nom. Demandez, et vous recevrez, afin que votre joie soit parfaite** » (Jean 16:23-24). « **Vous demanderez en mon nom, et je ne vous dis pas que je prierai le Père pour vous ; car le Père lui-même vous aime, parce que vous m'avez aimé, et que vous avez cru que je suis sorti de Dieu** » (Jean 16:26-27).

Prier au nom de Jésus signifie que nous prions en tant que pécheurs indignes, n'osant nous approcher de Dieu que parce que Jésus, le Fils de Dieu, est notre Sauveur et Seigneur, qui nous a ouvert la voie pour prier Dieu par sa souffrance et sa mort pour nos péchés.

Puisqu'il n'y a qu'un seul Dieu, le Père, le Fils et le Saint-Esprit, ceux qui ne croient pas en ce Dieu unique ne peuvent pas vraiment le prier. Lorsqu'ils prient un dieu de leur choix, leurs prières peuvent sembler aussi ferventes et dévouées que celles des apôtres et des prophètes du Christ. Nous avons un récit de ces prières incrédules dans 1 Rois 18. Le vrai prophète Élie, du vrai Dieu, a proposé aux faux prophètes de leur dieu idole, Baal : « **Je suis resté seul des prophètes de l'Éternel, et il y a quatre cent cinquante prophètes de Baal. Que l'on nous donne deux taureaux ; qu'ils choisissent pour eux l'un des taureaux, qu'ils le coupent par morceaux, et qu'ils le placent sur le bois, sans y mettre le feu ; et moi, je préparerai l'autre taureau, et je le placerai sur le bois, sans y mettre le feu. Puis invoquez le nom de votre dieu ; et moi, j'invoquerai le nom de l'Éternel. Le dieu qui répondra par le feu, c'est celui-là qui sera Dieu** » (1 Rois 18:22-24).

Les prophètes de Baal ont été les premiers à tenter leur chance. Tout au long de la journée, ils ont crié : « **Baal réponds nous !** » « **Ils sautaient devant l'autel qu'ils avaient fait. ... Ils crièrent à haute voix, et ils se firent, selon leur coutume, des incisions avec des épées et avec des lances, jusqu'à ce que le sang coulât sur eux. ... Mais il n'y eut ni voix, ni réponse, ni signe d'attention** » (1 Rois 18:26-29).

Dieu a-t-il entendu ces prières adressées à Baal ? Bien sûr, il en a eu connaissance, car il sait tout. Mais il ne les a pas entendues dans le sens où il les aurait considérées avec bienveillance ou aurait été incité à y répondre. L'apôtre Paul a écrit : « **Que dis-je donc ? Que la viande sacrifiée aux idoles est quelque chose, ou qu'une idole est quelque chose ? Nullement. Je dis que ce qu'on sacrifie, on le sacrifie à des démons, et non à Dieu** » (1 Corinthiens 10:19-20). En priant leurs idoles, les incroyants prient en fait les démons (les mauvais esprits, les anges de Satan), et non le seul vrai Dieu.

Jésus a dit ceci au sujet de la prière des incroyants : « **En priant, ne multipliez pas de vaines paroles, comme les païens, qui s'imaginent qu'à force de paroles ils seront exaucés** » (Matthieu 6:7). D'autre part, Jésus a dit à ses croyants : « **Ne leur ressemblez pas ; car votre Père sait de quoi vous avez besoin, avant que vous le lui demandiez** » (Matthieu 6:8). Le but de la prière n'est pas d'informer Dieu de quoi que ce soit, car il nous connaît et il connaît nos besoins mieux que nous ne nous connaissons nous-mêmes.

C'est pourquoi Dieu ne répond pas toujours à nos prières comme nous le souhaiterions ou l'attendrions. Il dit : « **Demandez, et l'on vous donnera ; cherchez, et vous trouverez ; frappez, et l'on vous ouvrira. Car quiconque demande reçoit, celui qui cherche trouve, et l'on ouvre à celui qui**

frappe. Lequel de vous donnera une pierre à son fils, s'il lui demande du pain ? Ou, s'il demande un poisson, lui donnera-t-il un serpent ? Si donc, méchants comme vous l'êtes, vous savez donner de bonnes choses à vos enfants, à combien plus forte raison votre Père qui est dans les cieux donnera-t-il de bonnes choses à ceux qui les lui demandent » (Matthieu 7:7-11). Puisque notre Père ne donne à ses enfants que de bons cadeaux, même si nous demandons de mauvais cadeaux, nous obtenons parfois quelque chose de différent de ce que nous avons demandé, mais lorsque cela se produit, nous avons confiance que ses cadeaux sont meilleurs que nos demandes. C'est pourquoi Jean écrit : « **Si nous demandons quelque chose selon sa volonté, il nous écoute** » (1 Jean 5:14). Jésus lui-même a prié : « **Que ma volonté ne se fasse pas, mais la tienne** » (Luc 22:42). Combien plus nécessaire est-il pour nous de demander à Dieu de n'exaucer nos demandes que si c'est selon sa volonté !

La prière chrétienne prend des formes très variées. Il n'y a pas de lieu où nous ne pouvons pas prier. Il n'y a pas de moment où nous ne pouvons pas prier. Il n'y a pas de posture que nous ne puissions utiliser pour prier. Que nous utilisions les mots d'un autre, comme lorsque nous prions les Psaumes, ou que nous formulions nos propres prières, que nous prononcions les mots à haute voix ou que nous les disions seulement dans notre esprit, que nous pensions seulement des pensées sans les mettre en mots ou que nous écrivions nos prières, Dieu est heureux d'entendre les prières de ses enfants.

La Bible nous donne de nombreux exemples de prières dans diverses circonstances. Daniel, par exemple, a prié « **dans sa maison, où les fenêtres de la chambre supérieure étaient ouvertes dans la direction de Jérusalem ; et trois fois le jour il se mettait à genoux, il priait, et il louait son Dieu, comme il le faisait auparavant** » (Daniel 6:10). Jésus a dit à ses disciples : « **Quand tu pries, entre dans ta chambre, ferme ta porte, et prie ton Père qui est là dans le lieu secret** » (Matthieu 6:6). Jésus « **se jeta sur sa face, et pria** » dans le jardin de Gethsémani, la nuit précédant sa mort (Matthieu 26:39). « **Le publicain** » de la parabole de Jésus « **se frappait la poitrine, en disant : O Dieu, sois apaisé envers moi, qui suis un pécheur** » (Luc 18:13).

Lorsque la femme de Samarie a demandé à Jésus si Jérusalem ou le mont Garizim était le lieu approprié pour adorer Dieu, Jésus a répondu : « **L'heure vient, et elle est déjà venue, où les vrais adorateurs adoreront le Père en esprit et en vérité** » (Jean 4:23) ; ils ne se préoccupent pas d'un lieu d'adoration spécifique. Lorsque Jésus a prononcé sa majestueuse prière, décrite dans Jean 17, il « **leva les yeux au ciel** » (Jean 17:1). Après l'ascension de Jésus au ciel, ses disciples se sont souvent réunis en un même lieu et ont prié leur Père céleste « **d'un commun accord** » (Actes 1:14) et « **tous ensemble** » (Actes 4:24). Étienne a prié Dieu alors qu'il était lapidé (Actes 7:59-60).

Parfois, nous ne savons pas pour quoi prier. L'apôtre Paul dit : « **L'Esprit nous aide dans notre faiblesse, car nous ne savons pas ce qu'il nous convient de demander dans nos prières. Mais l'Esprit lui-même intercède par des soupirs inexprimables ; et celui qui sonde les cœurs connaît quelle est la pensée de l'Esprit, parce que c'est selon Dieu qu'il intercède en faveur des saints** » (Romains 8:26-27). Remarquez que le Saint-Esprit qui est en nous prie également notre Père céleste, et nous pouvons être absolument sûrs que notre Père entend ses prières, « **parce que c'est selon Dieu qu'il intercède en faveur des saints** » (Romains 8:27). L'apôtre Paul a dit aux chrétiens de Thessalonique : « **Priez sans cesse** » (1 Thessaloniciens 5:17). Il écrit à Timothée : « **Je veux donc que les hommes prient en tout lieu, enlevant des mains pures, sans colère ni mauvaises pensées** » (1 Timothée 2:8).

Il n'y a rien que les chrétiens ne puissent apporter à Dieu dans la prière. Paul dit : « **Ne vous inquiétez de rien ; mais en toute chose faites connaître vos besoins à Dieu par des prières et des supplications, avec des actions de grâces** » (Philippiens 4:6). Jean a écrit : « **Si nous savons qu'il nous écoute, quelque chose que nous demandions, nous savons que nous possérons la chose que nous lui avons demandée** » (1 Jean 5:15).

En parcourant les Écritures, nous trouvons des chrétiens qui prient Dieu dans leurs difficultés, comme Dieu nous l'enseigne par l'intermédiaire d'Asaph : « **Invoquez-moi au jour de la détresse** » (Psaume 50:15). David a prié : « **Éternel, mon Dieu ! je cherche en toi mon refuge ; Sauve-moi de tous mes**

persécuteurs, et délivre-moi » (Psaume 7:2). Le prophète Jérémie a connu de nombreux jours de détresse. L'un de ces jours, il a prié : « **J'ai invoqué ton nom, ô Éternel, Du fond de la fosse. Tu as entendu ma voix : Ne ferme pas l'oreille à mes soupirs, à mes cris !** » (Lamentations 3:55-56). Pendant le ministère de Jésus, de nombreux malades et personnes en détresse lui ont demandé de l'aide dans des prières, comme celle de Jaïrus : « **Ma petite fille est à l'extrême, viens, impose-lui les mains, afin qu'elle soit sauvée et qu'elle vive** » (Marc 5:23). Les premiers chrétiens ont également fait appel au Seigneur dans leurs difficultés, en disant, par exemple : « **Seigneur, vois leurs menaces, et donne à tes serviteurs d'annoncer ta parole avec une pleine assurance** » (Actes 4:29).

Mais les chrétiens s'adressent à Dieu dans la prière également lorsqu'ils ne sont pas confrontés à un besoin particulier. L'apôtre Paul a donné des instructions à Timothée concernant le culte de l'assemblée : « **J'exhorte donc, avant toutes choses, à faire des prières, des supplications, des requêtes, des actions de grâces, pour tous les hommes, pour les rois et pour tous ceux qui sont élevés en dignité, afin que nous menions une vie paisible et tranquille, en toute piété et honnêteté** » (1 Timothée 2:1-2). Nous prions pour nous-mêmes, bien sûr, pour nos familles et pour nos amis, mais il nous est également demandé d'intercéder pour tous ceux qui exercent une autorité sur nous. En fait, Jésus a dit : « **Priez pour ceux qui vous maltraitent et qui vous persécutent** » (Matthieu 5:44). Nous devons prier même pour nos ennemis !

Nos frères et sœurs chrétiens désirent nos prières. Les ministres de l'Évangile désirent nos prières. L'apôtre Paul nous recommande : « **Faites en tout temps par l'Esprit toutes sortes de prières et de supplications. Veillez à cela avec une entière persévérance, et priez pour tous les saints. Priez pour moi, afin qu'il me soit donné, quand j'ouvre la bouche, de faire connaître hardiment et librement le mystère de l'Évangile** » (Éphésiens 6:18-19). Les saints dont il est question dans ce verset sont nos coreligionnaires vivants.

L'Évangile de Luc nous rapporte le récit de dix lépreux qui ont demandé à Jésus de les aider. « **ils élevèrent la voix, et dirent : Jésus, maître, aie pitié de nous !** ». Mais après que Jésus les a guéris, un seul est revenu pour remercier Jésus de cette guérison. Jésus dit alors : « **Les dix n'ont-ils pas été guéris ? Et les neuf autres, où sont-ils ?** » (Luc 17:12-19). Dieu est glorifié et satisfait lorsque nous le remercions et le louons pour ce qu'il a fait et continue de faire pour nous. De nombreux psaumes nous invitent à remercier et à louer notre Dieu. En voici quelques exemples : « **Chantez à l'Éternel, vous qui l'aimez, célèbrez par vos louanges sa sainteté !** » (Psaume 30:5). « **Je te louerai dans la grande assemblée, Je te célébrerai au milieu d'un peuple nombreux** » (Psaume 35:18). « **Entrez dans ses portes avec des louanges, Dans ses parvis avec des cantiques ! Célébrez-le, bénissez son nom ! Car l'Éternel est bon ; sa bonté dure toujours, et sa fidélité de génération en génération** » (Psaume 100:4-5).

Toute la vie chrétienne est une vie dans laquelle Dieu nous parle continuellement dans sa Parole, qui résonne dans notre esprit. Et la vie chrétienne est une vie dans laquelle nous sommes en contact avec Dieu dans la prière. L'apôtre Paul nous encourage par ces mots : « **Soyez ... remplis de l'Esprit ; entretenez-vous par des psaumes, par des hymnes, et par des cantiques spirituels, chantant et célébrant de tout votre cœur les louanges du Seigneur ; rendez continuellement grâces pour toutes choses à Dieu le Père, au nom de notre Seigneur Jésus-Christ, vous soumettant les uns aux autres dans la crainte de Christ** » (Éphésiens 5:18-21).

Questions

1. Qu'est-ce que la prière ?
2. Comment devons-nous penser à Dieu lorsque nous le prions ?
3. Que dit David des psaumes dans lesquels il prie Dieu ?
4. Quelle attitude Daniel a-t-il adoptée dans ses prières à Dieu ?
5. Que pouvons-nous dire de la vie de prière de Jésus ?
6. Que signifie prier au nom de Jésus ?
7. Pourquoi l'idole Baal n'a-t-elle pas répondu aux prières de ses prophètes ?
8. Pourquoi Dieu ne nous donne-t-il pas certaines des choses que nous demandons ?
9. Que signifie prier selon la volonté de Dieu ?
10. Citez différentes postures possibles pour prier Dieu.
11. Citez quelques moments et lieux où les croyants ont prié Dieu.
12. Pour qui devrions-nous prier ?
13. Qu'est-ce que la plupart des lépreux guéris n'ont pas fait après leur guérison ?
14. Pourquoi devrions-nous louer le Seigneur en tout temps et en tout lieu ?
15. Pourquoi pouvons-nous dire que le Seigneur est bon même lorsque nous souffrons ?
16. Comment les chrétiens prient-ils le plus souvent dans votre région du monde ?
17. Comment encourageriez-vous la pratique de la prière chez les autres ?